

Lunes 31 de Marzo 2025

CMIC NACIONAL

Aranceles al acero y aluminio afectarán a constructores

(2025-03-31, Redacción, El Informador JAL (sitio),)

La entrada en vigor de los aranceles al acero y aluminio provocará un encarecimiento en la industria de la construcción, consideró Juan Manuel Chávez, presidente de la Delegación Jalisco de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), quien explicó que el impacto se verá en los próximos meses. "Aún no tenemos un estimado, pero sí habrá una afectación para lo cual hay que estar preparados y tomar medidas de mitigación porque la mayoría de los proyectos están contratados y dentro del clausurado habrá que analizar si tiene una cláusula de ajuste de costos", apuntó Juan Manuel Chávez. Entre los principales productos que se verán afectados son las estructuras de acero, prefabricados, canceles, ventanas, puertas, entre otros. Además se prevé incrementos en el costo de la maquinaría la cual se podría disparar hasta en un 25 por ciento. La CMIC a nivel nacional reconoció la importancia estratégica de las cadenas globales de valor y del comercio internacional vinculado con el Tratado de Libre Comercio entre México, Canadá y Estados Unidos de América (T-MEC). El organismo, que encabeza Luis Méndez Jaled, dijo que se trata de una relación comercial que beneficia a las tres naciones y que fortalece la competitividad regional, por lo que resulta fundamental mantener el diálogo, la cooperación y el respeto a los acuerdos internacionales.

DELEGACIONES CMIC

Constructores locales quieren el Acueducto

(2025-03-31, Redacción, El Diario de Ciudad Victoria TAMPS (Sitio),)

Los empresarios locales del sector de la construcción tienen previsto un plan B en caso de no obtener la asignación de la obra de la segunda línea del acueducto, que esperan sea licitada de forma pública en las próximas semanas, adelantó Jorge Adán Contreras Galván. El presidente de la Delegación Tamaulipas Centro de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** añadió que si bien en la región hay empresas con capacidad para realizar la obra, también puede ocurrir que se asigne a una constructora foránea.

Sector de la construcción será de los afectado por imposición de aranceles

(2025-03-31, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio),)

El sector de la construcción en Quintana Roo enfrenta un panorama incierto ante la posible imposición de aranceles por parte de Estados Unidos, una medida que podría tener repercusiones significativas en los costos de materiales y, por ende, en los presupuestos de obras locales. Según Ulises Morales Estrada, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** (**CMIC**) en Quintana Roo, un aumento del 25% en los aranceles podría golpear fuertemente al sector, especialmente en un contexto donde el tipo de cambio ya genera presión inflacionaria.

Empresarios a la espera de licitaciones y presupuestos ante caída de la industria de la construcción

(2025-03-31, María Elena Holguín, El Siglo de Torreón (sitio),

Síntesis Informativa

Cerca de un 20 por ciento se ha reducido la actividad en el ramo de la construcción desde noviembre de 2024 hasta la fecha, situación por la que los empresarios de dicho sector se mantienen a la expectativa de que se emitan licitaciones y liberen los presupuestos, principalmente de obra pública. El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** delegación Laguna, Ricardo Camacho Macías informó que el 90 por ciento de los afiliados depende de la obra pública, tanto municipal, estatal y federal, pero los arranques de proyectos que ya están definidos, se han visto retrasados por el panorama nacional e internacional.

CONSTRUCCIÓN

México SA

(2025-03-31, Carlos Fernández-Vega, La Jornada, . 22)

DE SIEMPRE SE supo que la tenebrosa trilogía que "administraba" al Infonavit (gobierno, patrones y "líderes obreros") convirtió a esa institución en un campo extremadamente fértil para hacer negocios privados, abiertamente ilegales, con recursos de los trabajadores que, se suponía, eran los beneficiarios de la política de "vivienda popular", puesta en marcha hace 53 años. En el historial, atraco tras atraco, con un monumental déficit de vivienda.

Ruiz-Healy Times // México apostó a una sola carta y ahora enfrentará las consecuencias (2025-03-31, Eduardo Ruiz-Healy, El Economista, . 48)

Por más de medio siglo, México se aferró a la idea de que Estados Unidos siempre sería SU principal cliente. La cercanía, el tamaño del mercado y acuerdos como el TLCAN y el T-MEC reforzaron esa idea. ¿Para qué diversificar si todo funcionaba? Pero ahora, el plan de Donald Trump de imponer un arancel del 25% a SUS exportaciones lo pone en jaque. El 83% de estas exportaciones va a EU y la diversificación es ahora una urgencia. Desde los años 60 México se especializó en vender barato a EU: primero materias primas y productos agropecuarios, luego manufacturas. El TLCAN consolidó el modelo. Durante su primer mandato Trump amenazó con aranceles, pero Peña Nieto y López Obrador y el sector empresarial exportador, cómodo con márgenes seguros y un mercado conocido, ignoraron sus advertencias. La presidenta, Claudia Sheinbaum, ha insistido en la necesidad de diversificar mercados, pero lograrlo no es inmediato ni fácil. Ampliar exportaciones a Europa y Asia requiere infraestructura y estabilidad.

En Concreto // Dudas en el "para qué" de la información que pide el Gobierno CDMX

(2025-03-31, Mariel Zúñiga, ContraRéplica, . 13)

La desconfianza que genera la información que solicita el gobierno de la Ciudad de México y que puede ser un "ensayo" de lo que se puede aplicar en otras entidades, puede ser amortizada con la explicación del "para qué". Pero constatamos que hay funcionarios que comparan a la capital con otras grandes ciudades del mundo en donde se recopila información y afirman que esto es normal, pero sobre todo que no tienen disposición a explicar el "para qué" se recopila la información.

RELEVANTES NACIONALES

Cede 4T ante CNTE, frena edad de retiro

(2025-03-31, Jorge Ricardo, Reforma, . 1)



La CNTE amagó con paros indefinidos y, otra vez, la Cuarta Transformación cedió. La Presidenta Claudia Sheinbaum anunció ayer el congelamiento de la edad minima para las jubilaciones del magisterio, la cual incrementaba cada dos años. Pese al apapacho presidencial, líderes de la CNTE exigieron, ahora, que se les dé conocer el decreto antes de ser publicado en el Diario Oficial de la Federación.

Crece con Sheinbaum incautación fentanilo

(2025-03-31, Daniela Wachauf, El Universal, . 1, 4)

En los primeros dos meses de 2025, la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum elevó el promedio mensual de decomiso de kilogramos de fentanilo al crimen organizado en comparación con años anteriores. Según cifras de la Sedena, durante enero y febrero de 2025 la dependencia decomisó 89 kilos, un promedio mensual 44. kilogramos, cifra superior alo incautado mensual mente en 2024. cuando se registró un promedio de 28 kilos.

Prevén evasión de topes de campaña

(2025-03-31, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1, 4)

Las campañas para la elección del Poder Judicial, que arrancaron ayer, estarán marcadas por el uso de "muchos recursos financieros y en especie que no serán reportados al INE" y "topes de campaña que impiden que las campañas sirvan para promover el voto informado". Así lo vaticina la consultora Integralia, puesto que existen 300 distritos donde los legisladores pudieron gastar hasta 2,2 millones de pesos en sus campañas, mientras que sólo existen 60 distritos judiciales, en los que los candidatos a juzgadores sólo pueden destinar 220 mil pesos a viáticos, traslados y gastos personales.

García Harfuch crea grupo de élite contra el crimen organizado

(2025-03-31, Arturo Ángel, Milenio Diario, . 1, 4 5)

La reconstrucción de la policía civil impulsada por Omar García Harfuch incluye la creación de la Unidad Nacional de Operaciones, que se hará cargo de las acciones de mayor complejidad contra el crimen. La corporación tiene 54 comandos y hasta ahora ha trabajado bajo el nombre de "SSPC Operaciones Especiales".

Crece en todo EU la resistencia popular en contra de Trump

(2025-03-31, Jim Cason, La Jornada, . 1, 24)

La resistencia popular al presidente Donald Trump y su gobierno está creciendo en el país expresada en protestas contra los despidos masivos de trabajadores públicos, en apoyo de los inmigrantes, contra el arresto y deportación de estudiantes internacionales que se han expresado contra el respaldo estadunidense a la guerra contra el pueblo palestino, contra el intento de establecer una oligarquía en Washington en pueblos y ciudades, y con nuevas manifestaciones nacionales anunciadas para principios de abril y para el 1° de mayo.

Vigilará Banxico impacto de los aranceles

(2025-03-31, Enrique Quintana, El Financiero, . 1, 4)

Dada su lucha contra la inflación, el Banxico no desistirá se mantendrá atento a las políticas comerciales de EU su impacto en el país, aseguró Victoria Rodríguez, gobernadora del banco central. La banquera central reconoció que esta situación, con un alto grado de incertidumbre,



produjo riesgos a la baja en el crecimiento y condujo a la Junta de Gobierno del Banxico a revisar a la baja sus previsiones económicas.

Cierran la llave en gasto del gobierno; se redujo 17% en el primer bimestre

(2025-03-31, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 4 5)

El gasto neto pagado por el gobierno federal en el primer bimestre del año fue de 1 billón 425,519 millones de pesos, lo que representó una caída anual de 17 por ciento. Además de esta caída se observó un subejercicio, es decir, se gastó menos de lo programado. Los recursos ejercidos en los primeros dos meses del año fueron 220,283 millones de pesos menores a lo proyectado.

Pagan millones para enfriar el búnker de Genaro García Luna

(2025-03-31, Atzayacatl Cabrera, El Sol de México, . 1, 4)

La Guardia Nacional destina entre tres y cuatro millones de pesos anuales al mantenimiento del sistema de enfriamiento del búnker construido por Genaro García Luna, exsecretario de Seguridad Pública en el gobierno de Felipe Calderón, actualmente preso en Estados Unidos por delitos relacionados con el narcotráfico.

Muestran músculo en arranque de campañas

(2025-03-31, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1, 4)

Los más de 3 mil 400 candidatos a ministros, magistrados y jueces arrancaron 60 días de campaña de la primera elección en la que ciudadanos votarán a integrantes del Poder Judicial con voto libre y secreto. Una de las disputas más trascendentes es la que se vive entre candidatas a ministras de la Corte, donde Loretta Ortiz Ahlf, Lenia Batres Guadarrama y Yasmín Esquivel Mossa buscan su reelección y pidieron el voto ciudadano en eventos multitudinarios, incluso ante sindicatos.

Candidatos al PJ acaparan las redes

(2025-03-31, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)

Con videos, post y slogans, los candidatos a ocupar un cargo en el Poder Judicial arrancaron ayer sus campañas en redes sociales rumbo a la elección del 1 de junio; desde jueces hasta ministros hicieron alusión al pueblo y la transformación y hubo otros que lo hicieron desde templetes y con publicidad prohibida por el Instituto Nacional Electoral (INE). En plataformas como Tik Tok, X y Facebook, con publicaciones en las que aparecen los candidatos, la mayoría hicieron alusión a su número en la boleta y color, debido a que los ciudadanos deberán escribir con su puño y letra el número para que el voto sea válido.

Elección iudicial: el momento del INE

(2025-03-31, Rodrigo Jiménez, Eje Central, . 1, 4 5)

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, habla sobre el reto inédito de organizar la primera elección popular del Poder Judicial en México. Este proceso electoral, que se llevará a cabo el 1 de junio, es un gran reto no solo para el INE, es un reto para todo el país.

Abuso bajo la lupa

(2025-03-31, Daniel Flores, Reporte Índigo, . 1, 12 13)

Procter & Gamble (P&G) ha sido acusada de utilizar su posición dominante para limitar la presencia de marcas rivales en anaqueles clave en tiendas de autoservicio en México, afectando

Síntesis Informativa

a pequeños competidores. Empleados de diversas cadenas de supermercados denunciaron que la empresa ejerce presión para dar preferencia a la exhibición y venta de sus productos. Aunque no hay una normativa que establezca las reglas del acomodo de productos, existen estudios de mercadotecnia que revelan que ciertas posiciones en los supermercados ofrecen una mejor preferencia de venta entre los consumidores.

Alerta crecida del Río Bravo

(2025-03-31, Mauro de la Fuente, Reforma, . 5)

Con decenas de colonias aún afectadas por inundaciones. la crecida del Río Bravo encendió ayer nuevas alarmas en la frontera de Tamaulipas Protección Civil del Estado alertó la población de sectores cercanos al río de una rápida creciente de su nivel por los escurrimientos derivados de la tormenta y las intensas lluvias del jueves pasado. Elementos de la Marina instalaron en Reynosa equipo de bombeo especializado para apoyar los damnificados.

¿Será?

(2025-03-31, ¿Será?, 24 Horas, . 2)

Las aduanas mexicanas y puntos fronterizos son prioridad en temas de seguridad para Estados Unidos, por la entrada y salida de estupefacientes como el fentanilo; de ahí que se haya visto con buenos ojos que la Semar, que lleva el almirante Pedro Morales, aseguró apenas mil 800 kilogramos de cocaína y mil 100 litros de combustible ilegal cerca de las costas de Guerrero. Por cierto, sobre el tema de los hidrocarburos, la Onexpo Nacional publicó apenas hace unos meses que diariamente existe una diferencia de millones de litros que se exportan desde Estados Unidos, pero su entrada a México no se reporta. ¿Será?

CÁMARAS EMPRESARIALES

Arancel al acero ya impactó pedidos de EU a México por 300,000 toneladas

(2025-03-31, Lilia González, El Economista, . 1, 33)

La industria acerera mexicana enfrenta la contracción de hasta 300,000 toneladas en pedidos de producto hacia Estados Unidos por la incertidumbre e imposición de aranceles del 25% al acero. "Definitivamente hay una contracción porque tus clientes en Estados Unidos dicen: jno quiero pagar el 25%!, pero tampoco yo. Ha caído la demanda mexicana en planos tubulares, aunque algunos tomaron la iniciativa de exportar antes de los aranceles, incluso algunos exportaron de más. Pero al final de cuentas hay una contracción con demasiada incertidumbre", aseguró el presidente de la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y Acero (Canacero), Víctor Cairo.

Van por gamers y creadores de contenido

(2025-03-31, Luis Pablo Segundo, Reforma, . 2)

La Confederación de Cámara Industriales (Concamin) la Secretaría de Economía (SE) presentarán el próximo 10 de abril una comisión para impulsar las industrias creativas del País, como los videojuegos la televisión. Además de alentar a los jóvenes emprendedores mexicanos, se busca que el País sea un mercado potencial para el desarrollo de jugadores profesionales de videojuegos, creadores de contenido y empresas relacionadas, afirmó Alejandro Malagón Barragán, presidente de la Concamin.

Reforma.com (sitio),



Nearshoring, sin efectos positivos en México: CEESP

(2025-03-31, Ivette Saldaña, El Universal, . 25)

México no se benefició del fenómeno de la relocalización de inversiones, mejor conocido como nearshoring; al contrario. En momentos en que Estados Unidos amenaza con aplicar aranceles al país para atraer de vuelta a sus empresas, las inversiones están en riesgo, afirmó el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). El CEESP destacó que "la política arancelaria de Estados Unidos va a amenazar a poner en riesgo la viabilidad del mismo proceso de relocalización". Por todo ello, consideró que, si bien el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) creó el Comité Especial para la Inversión y la Relocalización de Empresas, es necesario que el gobierno genere las condiciones idóneas para la inversión.

Acero, clave ante los aranceles de EU y competencia china: expertos

(2025-03-31, Jordan Saucedo, Milenio Diario, . 1, 20 21)

La imposición de aranceles de Estados Unidos, así como la creciente competencia de China en manufacturas ponen en riesgo a la economía nacional, pero la industria siderúrgica es clave para el desarrollo compartido en el país, de acuerdo con industriales y expertos. De 2019 a 2023, la aportación de la industria siderúrgica al producto interno bruto disminuyó de 2.1 a 1 por ciento debido a la creciente entrada de metales asiáticos y la desaparición de una de las piezas clave del sector: Altos Hornos de México (Ahmsa), misma que representó en su momento alrededor de 15 por ciento de la capacidad nacional.

Milenio (sitio).

Empresas y Empresarios // Inclusión financiera: Avances, retos y su impacto libertad económica

(2025-03-31, Armando Zuñiga Salinas, Excélsior, . 25)

El acceso y uso de los servicios financieros en México mostró avances importantes, de acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) 2024, elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) en colaboración con la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Sin embargo, aún existen desafíos y áreas de oportunidad para lograr una mayor integración de personas y sectores de la población. Uno de los aspectos más relevantes es la salud financiera, entendida como la capacidad de los individuos para gestionar sus recursos de manera eficiente, afrontar imprevistos económicos y aprovechar oportunidades de crecimiento.

EXIGE COPARMEX LEY GENERAL CONTRA LA EXTORSIÓN

(2025-03-31, Redacción, El Monitor de Parral CHIH (sitio),)

Ante el crecimiento alarmante de la extorsión en el país y la falta de una legislación uniforme, la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) urgió al Congreso de la Unión a aprobar una Ley General de Extorsión que permita combatir este delito de manera efectiva y coordinada. La organización empresarial destacó que la extorsión afecta gravemente a empresas de todos los tamaños, especialmente a las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMEs), además de poner en riesgo la economía y el tejido social. El Vigía BC (sitio),



<u>Tarifas de transporte público en el estado;</u> ¿Cuál es la postura de empresarios ante su posible aumento?

(2025-03-31, Silvia Ortiz, El Sol del Centro AGS (sitio),)

Aunque desde el Congreso del estado se dijo que aún está en veremos el posible aumento a las tarifas del transporte público, el coordinador general de Movilidad sostuvo que este día se estará dando el anuncio, sin embargo, se desconoce si habrá incremento o no. Ante ello, el presidente estatal de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Juan Carlos Soledad Pérez señaló que, aún existen varias áreas de oportunidad para mejorar el servicio que van desde la eficiencia en los traslados, la suficiencia de camiones y rutas, así como la falta de vialidades exclusivas para el transporte.

El nearshoring, sin efectos positivos; inversiones se mantienen en riesgo ante aranceles: CEESP

(2025-03-31, Perla Sánchez, Vanguardia COAH (sitio),)

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) reveló que México no se benefició del fenómeno de la relocalización de inversiones, mejor conocido como nearshoring; al contrario, debido a que Estados Unidos amenaza con aplicar aranceles al país para atraer de vuelta a sus empresas, las inversiones se ponen en riesgo. Indicó que por ello se creó el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) creó el Comité Especial para la Inversión y la Relocalización de Empresas, no obstante, es necesario que el gobierno genere las condiciones idóneas para la inversión, es decir, reglas claras, con un fortalecimiento del Estado de derecho, así como menor inseguridad e impunidad.

Van por más gamers y creadores de contenido

(2025-03-31, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio),)

La Confederación de Cámara Industriales (Concamin) y la Secretaría de Economía (SE) presentarán el próximo 10 de abril una comisión para impulsar las industrias creativas del País, como los videojuegos y la televisión.

COLUMNAS Y ARTÍCULOS

Jaque Mate // Las perturbaciones

(2025-03-31, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

Muchos de los problemas que está enfrentando ahora la economía de Estados Unidos son consecuencia de las decisiones de Donald Trump. El Nasdaq, que tiene un fuerte componente de acciones tecnológicas, alcanzó su cierre máximo el pasado 16 de diciembre con 20,173.89 puntos. Esto representaba un notable avance del 11 por ciento sobre el 4 de noviembre, un día antes de la elección de Donald Trump como presidente, cuando el índice cerró en 18,179.98. La razón del avance era clara: Trump había prometido reducir impuestos corporativos y eliminar obstáculos burocráticos a la inversión productiva.

Tolvanera // Voces para un emoji

(2025-03-31, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9)

Israel, de 12 años de edad, trabajaba en una forrajería. A las 19:10 horas del viernes 21 de marzo, cuando iba al circo en Belem, Otumba, Estado de México, desde una camioneta gris salieron disparos. Uno impactó su cabeza. Murió en el hospital. El lunes 24, uno de los agresores, un

Cámara Mexicana de la

Industria de la Construcción

Síntesis Informativa

muchacho de 17 años, se entregó a las autoridades. Al preguntarle por qué había disparado, respondió: "estábamos aburridos".

Historias De NegoCEOs // La inexplicable ratificación de Garduño en Migración

(2025-03-31, Mario Maldonado, El Universal, . 7)

Este lunes se cumplen 105 días de que el Instituto Nacional de Migración (INM) opera con dos titulares: el impresentable Francisco Garduño y Sergio Salomón, designado como nuevo director por la presidenta Claudia Sheinbaum. La trascendencia de sus funciones y las necesidades obligaron a implementar un largo período de "transición". Sin embargo, el discurso para mantener en el cargo a Francisco Garduño ha sido solo un blindaje para superar los procesos penales en los que está involucrado, toda vez que la estructura de esa oficina ha desaparecido del organigrama de la Administración Pública Federal.

Análisis Superior // Un pequeño paso

(2025-03-31, David Páramo, Excélsior, . 3)

El fin de semana, la presidenta Claudia Sheinbaum estuvo en Mexicali para arrancar el programa Sol del Norte, que no solo es, como lo definió Luz Elena González, "uno de los programas más nobles que hemos implementado desde la Secretaría de Energía", sino también la confirmación de la reorientación del sector energético. Sol del Norte parece un pequeño paso para la CFE, pero es un gran salto para el sector energético nacional.

Cuenta Corriente// Mercado ilegal de vapeadores creciente

(2025-03-31, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 5)

El impacto de la regulación o legislación sobre la conducta de individuos y sociedad es un tema complejo porque no siempre se logran los efectos deseados, como desestimular el consumo de un producto o bien. Este es el caso del mercado de vapeadores, cuya prohibición parece no tener repercusión alguna en la conducta de las personas que los usan y, por el contrario, ha aumentado la venta ilegal de los mismos.

Veranda // Carnival y Norwegian piden revisar el derecho marítimo

(2025-03-31, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)

Carnival y Norwegian han solicitado a la secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez, que interceda para evitar la aplicación de un derecho marítimo de 21 dólares por crucerista en México. Ambas empresas argumentan que esta tarifa hace que los puertos mexicanos sean menos competitivos y que, si no se llega a un acuerdo, reducirán su presencia en México, lo que impactará negativamente en las comunidades portuarias.

Bitácora del Director // ¿Otra crisis en puerta?

(2025-03-31, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

El último medio siglo de la historia mexicana ha estado marcado por las crisis económicas. A finales de 2007, México sería alcanzado por el desplome de las hipotecas subprime en EU, que envió ondas de choque a todo el mundo, y provocó en nuestro país la peor contracción desde la Gran Depresión, con una caída del PIB de 6.3% en 2009.

Activo Empresarial // Un legado con generación de valor

(2025-03-31, José Yuste, Excélsior, . 2)



Tomar empresas prácticamente en quiebra o con grandes problemas financieros y de ahí desarrollar un proyecto, hacerlo realidad y hacerse del equipo humano y físico necesario. Arriesgarse e invertir en ese proyecto que crees. Esto es generar valor. Ese don lo tenía Olegario Vázquez Raña, quien, junto con su hijo Olegario Vázquez Aldir, fue construyendo lo que hoy conocemos como Grupo Vazol, uno de los grupos empresariales más importantes del país.

Juegos de Poder // Leo Zuckermann

(2025-03-31, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)

Yasmín Esquivel, ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), ha sido acusada de plagio en su tesis de licenciatura y doctoral. A pesar de estas acusaciones, Esquivel continúa en su puesto y aspira a ser la próxima presidenta de la SCJN. La situación ha generado controversia y críticas sobre la falta de justicia en el país.

Duda Razonable //Claudia y los dos países

(2025-03-31, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

El sábado, Claudia viajó a Baja California; arrancó su día en Ensenada para supervisar la construcción y equipamiento del hospital de especialidades médicas del IMSS, que en la zona ya había avanzado. De ahí se fue a Rosarito a presentar el plan de vivienda del Infonavit. Como suele suceder con los viajes de la Presidenta, la prensa estuvo atenta a su presencia. Pero esta vez Sheinbaum no ocupó los lugares principales en los medios de comunicación.

Día con Día // Teuchitlán digital

(2025-03-31, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

Me han hecho llegar una "Escucha" digital del caso Teuchitlán, es decir, una medición de la manera como el tema se presenta en las redes sociales y la intensidad de su presencia. Registra lo sucedido entre los días 11 y 25 de marzo. Desde el punto de vista cualitativo, refiere la Escucha, la mitad de la conversación es "negativa", da por verdaderos los hechos y culpa al gobierno de Morena.

Estrictamente Personal // Nos dobló Trump

(2025-03-31, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)

Salvo que este miércoles el presidente Donald Trump vuelva a echarse un giro de 180 grados y recule en sus sanciones comerciales, México será incluido en el paquete global de aranceles de 25% a sus exportaciones. El gobierno de Claudia Sheinbaum parece haberse resignado, como dejó ver el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, al adelantar que buscarán un trato preferencial con Estados Unidos.

Coordenadas // La recesión ya está frente a nosotros

(2025-03-31, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

La perspectiva económica para el corto plazo está nublada, incluso con nubarrones gruesos y oscuros. Las cifras son inequívocas. No hay que engañarse: la economía mexicana, influida por

Cámara Mexicana de la

Industria de la Construcción

Síntesis Informativa

el pesimismo en EU y también por factores domésticos, está ya dentro de una recesión, lo que constataremos en algunas semanas.

Ricos y Poderosos // 2 de abril: ¿primera guerra comercial mundial?

(2025-03-31, Marco Antonio Mares, El Economista, . 29)

Este 2 de abril, cuando se anuncien la totalidad de los aranceles que aplicará Estados Unidos a las importaciones procedentes de todos los países con los que sostiene relaciones comerciales, pasará a la historia no como el Día de la Liberación, como lo ha bautizado el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sino como el día en que estalló la primera guerra comercial mundial. Al grito de "Estados Unidos primero", ese día y el siguiente (3 de abril), Trump aplicará aranceles recíprocos masivos a los productos procedentes de países extranjeros.

La Gran Depresión // Confrontación o paciencia, ¿cuál funciona?

(2025-03-31, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 14)

La política es el arte de aprender a tragar sapos. No hay duda de que los gobernantes canadienses han tenido que deglutir los más grandes y resbalosos, con Donald Trump como presidente de Estados Unidos. Pero si solo alguno presiona o convence a Washington de aligerar esta nueva carga al comercio, habrá un estilo ganador de confrontar a Donald Trump: la paciencia o la confrontación.

La Quinta Transformación // El T-MEC sigue los pasos del acuerdo de Paris

(2025-03-31, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

En varios círculos políticos, empresariales y académicos hay una coincidencia respecto de la andanada arancelaria de Donald Trump: al Presidente de Estados Unidos ya se le hizo bolas el engrudo. Tan sólo en el sector automotriz es claro que no desea dar marcha atrás en su decisión de aplicar aranceles, pero al mismo tiempo quiere mantener las ventajas a la industria automotriz.

<u>Desde el Piso de Remates // ¿Presentará Edgar Amador Pre-Criterios creíbles?</u>

(2025-03-31, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 17)

El Secretario de Hacienda, Edgar Amador, tendrá mañana su primera prueba de fuego con el envío al Congreso de los Pre-Criterios Económicos 2026, en los que establecerá metas de crecimiento, ingresos, egresos, finanzas públicas y estimaciones sobre mezcla de petróleo, cuenta corriente, tasas de interés, inflación y tipo de cambio.

Corporativo // Contra huachicol fiscal

(2025-03-31, Rogelio Varela, El Independiente, . 1, 4)

El descubrimiento de un predio en Ensenada, Baja California, con casi 8 millones de litros de hidrocarburos, es solo la punta del iceberg de un ataque al huachicol fiscal donde, además de aduanas, estarían vinculados políticos, empresarios y distribuidores de combustibles. Hablamos del "Decomiso de Oro" que ejecutó la semana pasada la Secretaría de la Defensa Nacional, al mando del secretario Ricardo Trevilla Trejo y la Guardia Nacional, pero donde ya han tomado cartas en el asunto Hacienda, que lleva Edgar Amador Zamora a través del regreso de la Subsecretaría de Ingresos a cargo de Carlos Lerma Cotera, y por supuesto el SAT, cuyo responsable es Antonio Martínez Dagnino.

¡No estás solo!



(2025-03-31, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)

"No estás solo!" fue el grito que se escuchó en la tribuna de la Cámara de Diputados hace unos días. "¡No estás solo! ¡No estás solo!" Un grupo de legisladoras morenistas decidió subir a tribuna para gritar la consigna. Las diputadas defendían a todo pulmón a un hombre acusado de haber cometido un delito sexual.

Llegaron éstas

(2025-03-31, Denise Dresser, Reforma, . 9)

No llegamos todas. Llegaron mujeres que pudieron ponerse de pie, pero han optado por vivir de rodillas. Un pueblo que ya no puede distinguir entre verdad y mentira no distinguirá entre lo correcto y lo equivocado. Y un pueblo así, privado del poder de pensar, estará sujeto al reinado de las mentiras.

TREN MAYA

Presidenta atestigua inicio de obras carreteras

(2025-03-31, Cecilia Higuera Albarrán, La Crónica de Hoy, . 1, 5)

De cara a la nueva situación que vive México frente al gobierno de los Estados Unidos que puede poner aranceles, "lo que va a salvar a México, es que hay Cuarta Transformación", así lo estableció la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Así lo señaló, en el marco de una gira de trabajo por el estado de Sonora, en donde la jefa del Ejecutivo Federal, acompañada del gobernador del estado, Alfonso Durazo Montaño, dio el banderazo de inicio de obras de la carretera Bavispe-Nuevo Casas Grandes. En segundo término, se refirió al impulso a la obra pública, que durante todo el periodo neoliberal dejó de hacerse y antes había concesiones de carreteras para que lo hicieran los privados, empero, ahora con la Cuarta Transformación, el ex presidente López Obrador hizo el Tren Maya, la refinería Dos Bocas, carreteras y puertos.

Capitanas

(2025-03-31, Capitanas, Reforma, . 3)

La directora de Alstom México recibirá el próximo miércoles la condecoración de la Legión de Honor con el Grado de Caballero por parte del Gobierno de Francia. La empresa construyó los trenes para el Tren Maya y ahora se perfila para fabricar el material rodante del proyecto México-Pachuca. Además, ha mostrado interés en los trenes de pasajeros.

El Espectador // La Compañía de Ferrocarriles Chiapas-Mayab vs. el gobierno

(2025-03-31, Hiroshi Takahashi, El Sol de México, . 5)

La batalla legal que se libra en los pasillos del CIADI tiene nombre, cifras y una ruta trazada sobre rieles: Mario Noriega Willars, 303 millones de dólares en daños reclamados, y el viejo trazo del Ferrocarril Chiapas-Mayab que ahora coincide con el recorrido del Tren Maya. Desde 2020, el gobierno federal construye el Tren Maya sobre rutas que en gran parte coinciden con el trazo original del Chiapas-Mayab. La superposición no es solo territorial, sino también funcional: ambas vías buscan conectar el sureste, transportar carga y aprovechar derechos de vía estratégicos. La Prensa,

Tiraditos

(2025-03-31, Tiraditos, ContraRéplica, . 2)



Joaquín Diaz Mena ha quedado clara su forma de gobernar: ratificó al Secretario de Seguridad Pública por quinta ocasión para mantener al estado en el primer lugar de seguridad estatal, el gobierno federal está por invertir casi 30 mil millones de pesos en el puerto progreso y el tren maya, la calificadora HR Ratings elevó por primera vez en 8 años la capacidad crediticia de la entidad y en este lapso se han aperturado empresas que representan inversiones por casi 10 mil millones de pesos en Yucatán, algo interesante está pasando en la península yucateca. Ojalá y todo se vea reflejado en una mejor calidad de vida de los habitantes de la península. ContraRéplica CDMX (Sitio),

Tren Maya podría convertirse en el próximo "elefante blanco"

(2025-03-31, M. A., Reportur.mx (Sitio),)

El biólogo Roberto Rojo, autor del proyecto Cenotes Urbanos de Playa del Carmen, lanzó una crítica contundente contra el Tren Maya, al advertir que esta infraestructura podría convertirse en un "elefante blanco", ya que actualmente no es rentable y continúa generando graves afectaciones al medio ambiente. Desde el punto de vista ambiental, advirtió que las columnas subterráneas del tren están generando un desgaste en las arterias acuíferas que conectan los cenotes con el mar, lo que podría tener consecuencias a largo plazo en el equilibrio ecológico de la región.

La gobernadora de Quintana Roo se reunió con embajadora británica en México.

(2025-03-30, Juan Becerra Acosta, Canal 121 Telefórmula,)

En una reciente reunión en Quintana Roo, la gobernadora Mara Lezama se encontró con la embajadora del Reino Unido en México, Susana Goshko. Durante el encuentro, Lezama enfatizó la importancia del mercado británico para el estado, destacando el significativo número de visitantes provenientes de ese país. La gobernadora reafirmó su compromiso con un modelo turístico sostenible y social, buscando ofrecer experiencias únicas y seguras a los turistas, al tiempo que genera beneficios tangibles para la población local. Se abordaron diversos temas, incluyendo políticas de seguridad, inversión, salud, movilidad, el avance del tren Maya, nuevas zonas arqueológicas como la del aeropuerto internacional de Tulum, y los preparativos para la Copa Mundial FIFA 2023.

1500 Radio Fórmula,

AIFA

Alcanza AIFA el millón de pasajeros

(2025-03-31, Redacción, Basta, . 5)

Durante el primer bimestre de 2025 el AIFA, luego de tres años de operaciones, registró un millón 057 mil pasajeros, lo que representa un alza del 52.3%; pese al incremento en el número de usuarios, la transportación de carga registró una disminución de un 18%, debido principalmente, a las amenazas de aranceles anunciada por el presidente Donald Trump.

Brillan joyas mayas en el sureste

(2025-03-31, Redacción, El Heraldo de México, . 20, 1, 20 21)

Para conocer Las Joyas Mayas hay que viajar al sureste mexicano. Se puede tomar un vuelo desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, con destino a Tulum, Quintana Roo. A menos de cinco minutos de la terminal aérea está el Hotel Tulum Aeropuerto. Ahí, el administrador del



hotel, Alejandro Pérez, comentó que este hotel está cercano al aeropuerto para atender las necesidades de los viajeros.

Se necesita relevo generacional: SHC

(2025-03-31, Redacción, Diario de México, . 14)

Ante decenas de jóvenes mexiquenses que integran la organización "Relevo Generacional", Samuel Hernández Cruz, diputado por el Distrito electoral local XXXIII del municipio de Tecámad y Beatriz Andrea Navarro Pérez, diputada federal por el Distrito electoral federal II de Nayarit, coincidieron en señalar que las y los jóvenes mexiquenses están destinados a ser protagonistas de morena durante el relevo generacional que se verificará en los próximos años. Desde las inmediaciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), ubicado en Zumpango, Hernández precisó a las y los jóvenes que ellos son el relevo de un importante número de estructuras de la izquierda.

Impulsa Tecámac estrategia regional de emprendimiento

(2025-03-31, Rubén Pérez, La Prensa, . 10)

En el municipio de Tecámac la alcaldesa Rosi Wong Romero encabezó la presentación de la estrategia regional de emprendimiento que lleva a cabo el Instituto Mexiquense del Emprendedor del gobierno del Estado de México, que tiene el propósito de potenciar la economía de cuando menos ocho municipios de la zona. Al respecto, el secretario del Ayuntamiento, Carlos Galindo, con la venia de la alcaldesa, resaltó que Tecámac es un municipio que ha conjugado diversos factores, entre otros la apertura del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y las políticas públicas impulsadas desde el 2019, que han colocado al municipio y a la región como el nuevo polo de desarrollo.

Pista de Aterrizaje // Autoritarismo y no desarrollo

(2025-03-31, Ricardo Becerra, La Crónica de Hoy, . 4)

Llegó a mi escritorio una trilogía de libros, compilación de ensayos en el que funcionaros (primer volumen), técnicos y especialistas (en otro) y sociedad civil y analistas (en un tercer volumen), toman cierta distancia de los hechos, reconstruyen la historia, desmenuzan las circunstancias y evalúan las consecuencias que ya padece México por la decisión malhadada de -justo a la mitad-cancelar el proyecto del Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, en Texcoco. Entre 2019 y 2024, el crecimiento del AICM Benito Juárez y el AIFA juntos ha sido de apenas 1.6 millones de pasajeros jen cinco años! un aumento anual de 0.6 por ciento.

13a edición de Global Money Week de Banco Azteca

(2025-03-31, Redacción, La Razón On line (Sitio),)

Aerus, que dirige Javier Herrera, ampliará su red de vuelos con nuevas rutas hacia el estado de Michoacán, mejorando la conectividad dentro de la región y con la Ciudad de México. A partir del 7 de abril de 2025, la aerolínea iniciará vuelos directos entre la Ciudad de México (AIFA) y Uruapan, además de establecer una conexión entre Uruapan y Lázaro Cárdenas.

Se implementará reducción de carriles en el Circuito Exterior Mexiguense.

(2025-03-31, Ana Laura Alanís, Liliana Sosa, David Medrano, Canal 6 Multimedios,)

En el Estado de México, específicamente en Tultepec, se ha anunciado una reducción de carriles en el Circuito Exterior Mexiquense. Esta medida, implementada por la empresa operadora, estará

Síntesis Informativa

vigente desde hoy hasta el 10 de abril, afectando el tramo que conecta el municipio de Tultepec con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Los trabajos se llevarán a cabo diariamente de 8:00 a.m. a 3:00 p.m.

SICT

Proyectan transporte sustentable en Acapulco

(2025-03-31, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 36)

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) invitó a las consultoras Transconsult, Felipe Ocho y Asociados, Consultoría y Análisis en Ingeniería y Economía y Cal y Mayor y Asociados a participar en un procedimiento para elegir a quien elabore el estudio de oferta y demanda para implementar un nuevo servicio de transporte público sustentable en Acapulco, Guerrero. El objetivo del Fondo (en colaboración con la Secretaría de Turismo y la SICT) es que la firma elegida se conozca el próximo viernes para iniciar los trabajos el 7 de abril y concluya, a más tardar, el 6 de agosto próximo.

Niveles máximos de velocidad en carreteras de cuota y libres de México

(2025-03-30, Redacción, Eduardo Breceda, El Universal (sitio),)

En México, gran parte de los accidentes automovilísticos son provocados por conducir a exceso de velocidad. Según datos de la Secretaría de Salud, el 66% de los siniestros ocurridos en 2024 fueron por este tipo de conductas tras del volante. En México, los límites de velocidad dependen del tipo de vialidad por la que se circule y la zona en la que se encuentre. De acuerdo con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y el Artículo 134 del Reglamento de Tránsito en Carreteras y Puentes de Jurisdicción Federal, se permite conducir a un máximo de:

TREN TRANSÍSTMICO

Banderazo de salida al tren Transístmico

(2025-03-31, De la Redacción, La Jornada, . 19, 36)

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) comenzó el viernes pasado la prueba piloto de sus servicios con el traslado de 900 vehículos de la empresa sudcoreana Hyundai que desembarcaron en el puerto de Salina Cruz, Oaxaca, y luego emprendieron el viaje en unos furgones BI-MAX con rumbo a Coatzacoalcos, Veracruz, cuyo destino final es Estados Unidos. El tren "se consolida como una alternativa eficiente al Canal de Panamá, impulsando el comercio internacional y el desarrollo del sur-sureste de México", indicó el presidente de la Comisión Especial de Seguimiento del CIIT, Nino Morales.

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

Cierran la llave en gasto del gobierno; se redujo 17% en el primer bimestre

(2025-03-31, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 4 5)

El gasto primario, que es el que se destina a brindar servicios a la población, fue el más castigado, al registrar una caída de 19.2% y un subejercicio de 194,649 mdp. En el caso del gasto no programable, sin considerar el costo financiero, los recursos gastados sumaron 269,294 millones

Síntesis Informativa

de pesos, una reducción anual de 10.9%, y menor en 17,331 millones de pesos a lo programado en el Presupuesto de Egresos de la Federación.

Agencia Digital requerirá de elevado presupuesto

(2025-03-31, Carla Martínez, Excélsior, . 4)

La Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones (ATDT) tendrá gran cantidad de atribuciones, lo que requerirá mucho presupuesto y personal, comentaron expertos en telecomunicaciones. "Mi preocupación con la Agencia de Transformación Digital es que su mandato es demasiado amplio y cada una de esas vertientes: telecomunicaciones, satelital, innovación digital, requieren muchísimo personal, muchisimo presupuesto", señaló Clara Luz Álvarez. especialista en telecomunicaciones. Para este año. la Agencia cuenta con un presupuesto asignado de 3 mil millones de pesos.

REFORMA ENERGÉTICA

Mejoras y ajustes en el nuevo modelo en materia energética

(2025-03-31, Redacción, El Economista, . 11)

Hace unos días se publicaron en el Diario Oficial de la Federación las leyes secundarias en materia energética, con el objetivo de fortalecer el mercado nacional y asegurar la soberanía energética. Dicha legislación incluye un marco rector para la participación del sector privado en temas relacionados con los hidrocarburos y la electricidad. Como parte de esa reforma estructural se aprobaron las leyes secundarias en materia energética, las cuales incluyen esquemas de inversión privada en conjunto con inversión pública, dándole preminencia a Petróleos Mexicanos [Pemex] y a la Comisión Federal de Electricidad [CFE] en cada uno de sus ámbitos de competencia.

Sobremesa // Bartlett ve la luz

(2025-03-31, Lourdes Mendoza, El Financiero, . 47)

Manuel Bartlett, director de la CFE, sugirió dejar a Emilia Calleja como su sucesora. Bartlett dejó a su secretario particular, Xchel Oscar, como secretario particular de Emilia. Xchel Oscar, quien es hoy el secretario particular de Emilia. ¿Por qué nos debe sorprender? A Guillermo Nevárez y José Martín Mendoza, patriarcas de la CFE, en Distribución y Suministro Básico, a quienes recontrató tras ser corridos por Enrique Ochoa, sí, el de los taxis y quien presumió su credencial con el número 3 de afiliación al PRI.

Observa Moody's obstáculos para la transición energética global

(2025-03-30, Jessika Becerra, La Jornada (sitio),)

La economía global enfrenta una brecha de inversión climática anual de 2.7 billones de dólares, lo que representa alrededor del 1.8 por ciento del producto interno bruto (PIB) mundial hacia 2030 para alcanzar las metas de cero emisiones netas. Alcanzar los objetivos de descarbonización requeriría una rápida aceleración de las políticas y un aumento de la inversión en energía limpia por parte de gobiernos y empresas, aseguró Moody's.

'Brilla' Nuevo León en energía solar

(2025-03-31, Edgar Rivera, El Financiero (Sitio),)



El avance de la industria de paneles solares en Nuevo León (NL) sigue imparable y durante el 2024 el crecimiento de la capacidad instalada en la entidad se ubicó en 31.8 por ciento, para destacar entre los Estados más altos a nivel nacional. De acuerdo con un reporte del Clúster Energético de Nuevo León, la capacidad instalada de paneles solares en NL se ubicó en 469 megawatts (MW) al cierre del año pasado, recortando significativamente la distancia contra Jalisco, que actualmente es el líder nacional con 658 MW, y que solo avanzó 27.7 por ciento en forma anual. Eleazar Rivera, director del Clúster Energético de NL, explicó que con la propuesta de reforma energética por parte de la actual administración federal, la capacidad instalada de paneles solares podría crecer de manera exponencial en todo el País, puesto que ahora el límite propuesto de cada instalación crecería a 0.7 MW, en lugar de los 0.5 MW previos, lo que daría certeza al sector.

8 ejemplos de habilidades verdes

(2025-03-30, ExpokNews, Expoknews (Sitio),)

La sostenibilidad es un tema cada vez más relevante en el mundo laboral, ya que las empresas buscan profesionales con competencias que les permitan reducir su impacto ambiental y cumplir con regulaciones ecológicas. En este contexto, las habilidades verdes se han convertido en un diferenciador clave para el futuro del trabajo. Adoptarlas no solo beneficia al planeta, sino que también impulsa la competitividad y la innovación en las organizaciones.